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Уважаемые педагоги,  
школьники и студенты!
Уважаемые родители!

От всей души поздравляю 
вас с Днем знаний!

Это особый праздник и для 
детей, и для взрослых. Самый 
запоминающийся – для перво-
классников и первокурсников. 

Каждое 1 сентября открывает новую страницу в мир 
знаний, творчества, дружбы. Школа не только помогает 
постигать науки, но и учит нравственности, патриотизму, 
трудолюбию. В этом огромная заслуга педагогов. От 
вашего труда, профессионализма, отзывчивости и люб-
ви к детям во многом зависит их дальнейшая судьба, 
будущее нашего края. Обучая подрастающее поколе-
ние, готовя высококвалифицированных специалистов, 
педагогические коллективы южноуральских учебных 
учреждений стремятся воспитать достойных граждан 
страны, самостоятельных, обладающих современными 
знаниями, перспективным и творческим мышлением.

Желаю педагогам плодотворной работы, новых про-
фессиональных свершений, учащимся и студентам – 
удачи в учебе! 

Пусть новый учебный год будет для всех интерес-
ным и успешным!

Губернатор Челябинской области М.В. ЮРЕВИЧ

Дорогие учителя и ученики, 
студенты и преподаватели,  
уважаемые родители!

Поздравляю вас с Днем зна-
ний!

Этот первый день осени до-
рог каждому из нас. 1 сентября 
вновь оживают школьные клас-
сы и вузовские аудитории, улицы 
пестрят букетами цветов, а взрослые с теплой грустью 
вспоминают то замечательное время, когда они только 
познавали мир, учились дружить, любить, работать.

Особенно волнителен этот праздник для перво-
классников – им предстоит сделать первый шаг в но-
вую, самостоятельную жизнь. Для старших школьни-
ков 1 сентября – это прежде всего встреча. С друзьями, 
учителями, с обновленной за лето школой. 

Конечно, в этот праздничный день слова особой 
благодарности мне хочется сказать нашим дорогим 
педагогам. Вы вместе с родителями разделяете за-
боты и тревоги наших детей, развиваете их таланты 
и способности. Спасибо вам за терпение, мудрость, 
увлеченность, преданность своему делу. 

Дорогие друзья! Искренне желаю вам в предстоя-
щем учебном году удачи, отличных оценок, радости 
от постижения неизведанного! Пусть вам будет легко 
и интересно в учении, пусть ваши успехи станут пред-
метом гордости родителей и учителей!

С праздником вас! В добрый путь!
Председатель Законодательного Собрания  

Челябинской области В.В. МЯКУШ

В этом году принято решение обу-
строить 240 дворов Челябинска. В 
рамках программы «Добрые дела» по 
инициативе главы региона и депутатов 
«ЕР» на эти цели выделены значитель-
ные средства.

На этой неделе председатель Законода-
тельного Собрания области Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия») принимал 
работы по благоустройству придомовой тер-
ритории по улице Большевистской, 6 и 8, в 
Металлургическом районе. Примечательно, 
что именно в этом дворе прошло детство 
Владимира Викторовича...

Дома на этой улице построены в пяти-
десятых годах. Старожилы вспоминают, что 
заселялись в них в 1957 году. Конечно же, 
со временем и жилой фонд обветшал, и 
двор «состарился»: асфальт разбит, детская 
площадка неухоженная. Вот и стали обра-
щаться жители в депутатский центр партии 
«Единая Россия» Металлургического райо-
на с просьбой благоустроить придомовую 
территорию по улице Большевистской, 6. В 
конце прошлого года активисты партии на-
чали сбор предложений и подписей по во-
просу включения двора в соответствующую 
программу. Так как реконструкция проходит 
с учетом мнения жителей города, в июне 
этого года была проведена встреча руко-
водства администрации Металлургического 
района, активистов партии «Единая Россия» 
с собственниками квартир. Они рассказали, 
где, по их мнению, должны быть обустроены 
парковка, площадка для детских игр, где 
– сделано освещение. После этого, в июле-
августе, произведены ремонтные работы. 
Владимир Мякуш обещал жильцам домов 
обязательно приехать на праздник двора, 
посмотреть, как проведена реконструкция, и 
пообщаться с металлургами в неформальной 

обстановке. Слово сдержал. Корреспонденты 
нашей газеты отправились вместе с ним.

Теперь двор преобразился. В нем заас-
фальтированы проезды, оборудована парков-
ка для машин, сделаны тротуар и освещение 
подъездов. На детской площадке установле-
ны малые формы: качели, карусели и лавоч-
ки – и ограждение. На все это было выделено 
1,28 миллиона рублей. Однако оказалось, что 
у жителей двойная радость: власти не только 
благоустроили двор, но и отремонтировали 
подъезды и цокольные этажи домов.

По словам Маргариты Степановны Край-
новой, жительницы дома № 6 по улице 
Большевистской, раньше ее подъезд был в 
ужасном состоянии.

– Я боялась там ходить: держаться не 
за что, часть ступенек сколоты, трубы про-
текали и в подъезде постоянно то вода, то 
лед был, – делится бывшая учительница. 
– Сейчас же все изменилось. Такой ремонт 
хороший провели! 

Партийный Проект – 
жителям

– В этом году партия «Единая Россия» вме-
сте с губернатором, администрацией области 
и города наметили большую программу по 
переустройству, реконструкции дворов, – от-
метил Владимир Мякуш, приветствуя жите-
лей и открывая праздник. – Сегодня дается 
вторая жизнь этой территории, чтобы ваша 
жизнь, уважаемые челябинцы, становилась 
немного лучше. А состояние двора влияет 
на настроение жителей. Могу сказать, что 
это первый этап благоустройства. Мы дого-
ворились с депутатом ЗСО Андреем Бары-
шевым (фракция «Единая Россия») и главой 
администрации Металлургического района 
Сергеем Антиповым, что они привезут в ваш 
двор чернозем, посадят траву, чтобы было 
комфортно и красиво, чтобы все радовались. 
Сейчас же хочу поздравить всех с праздником 
и пожелать приятно отдохнуть!

Окончание на стр. 2

Челябинская область давно сформи-
ровала имидж одного из самых продви-
нутых регионов в плане образователь-
ных технологий. Система образования 
области – одна из лучших в стране, 
доказательства тому – яркие победы 
южноуральских ребят и учителей на 
всевозможных олимпиадах, фестива-
лях, конкурсах. Наступивший учебный 
год обязательно принесет новые побе-
ды, а на образовательном небосклоне 
зажгутся новые звездные имена юж-
ноуральской системы образования.

В новый учебный год система образова-
ния региона вступает подготовленной. Свои 
двери для учеников откроют около трех ты-
сяч южноуральских школ. 

За лето в средних образовательных 
учреждениях прошли косметические и ка-
питальные ремонты, там, где была необ-
ходимость, установлена система пожарной 
безопасности, заменена изношенная ме-
бель, благоустроены школьные территории, 
оборудованы учебные кабинеты. В рамках 
реализации национального проекта «Обра-
зование» в Челябинской области на 2009 – 
2012 годы из областного бюджета выделено 
более 200 миллионов рублей.

Не останутся за «бортом» знаний и сель-
ские школы. Благодаря распределению 
бюджетных средств 23 миллиона рублей 
направлено на приобретение муниципали-

тетами автоматизированных рабочих мест 
учителя, оборудования кабинетов физики, 
химии, биологии, покупку технологического 
и медицинского оборудования, коррекци-
онного оборудования для школ и детских 
садов.

Модернизация системы образования реги-
она – под пристальным вниманием депутатов 
Законодательного Собрания Челябинской об-

ласти. Спикер областного парламента Влади-
мир Мякуш (фракция «Единая Россия») убеж-
ден: решение задач модернизации невоз-
можно без совершенствования нормативно-
правовой базы. Об этом он уверенно заявил 
и на прошедшей недавно в столице Южного 
Урала региональной педагогической конфе-
ренции. 

Окончание на стр. 2

Год Предстоящих Побед ПоЗдравления

Вторая жизнь дВороВ

Уборочная кампания стартовала
Площадь посевов в этом году увеличена на 58 

тысяч гектаров и составила 1 миллион 760 тысяч 
гектаров. Об этом рассказал на заседании депута-
тов Законодательного Собрания министр сельского 
хозяйства Челябинской области Иван ФЕклИН.

Общая посевная площадь – 2 миллиона 62 тысячи 
гектаров. При этом 1 миллион 432 тысячи гектаров было 
засеяно зерновыми и зернобобовыми культурами. Посев-
ная площадь картофеля и овощей – 69 тысяч гектаров. 

– Учитывая большой спрос на масличные культуры, часть 
посевов, планируемых для зерновых, были заменены на 
кукурузу, многолетние травы и корма, – рассказал Иван 
Евгеньевич. – Площадь посевов для кормовых культур была 
увеличена на семь процентов и составила 518 тысяч гектаров, 
в том числе 94 процента засеяно масличными культурами. 

Окончание на стр. 3
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Окончание. Начало на стр. 1
Самым активным жителям вру-

чили благодарственные письма от 
партии «Единая Россия», после этого 
началась культурно-развлекательная 
программа. Детей позвали участво-
вать в викторинах, играх, танцах. 
Всем дарили подарки – мягких белых 
плюшевых мишек. А взрослых при-
гласили попить чай и пообщаться со 
спикером – специально для этого во 
дворе расставили столы.

– В этом дворе прошло мое дет-
ство, отрочество и юность, – расска-
зал всем Владимир Викторович. – Не-
сколько лет мы жили в доме № 8 по 
улице Большевистской в квартире на 
двух хозяев. Наша семья из четырех 
человек занимала комнату 17 метров, 
у соседей была комната поменьше 
– 12 метров. И мне приятно вновь 
очутиться в этом стареньком, но уют-
ном дворе. 

родом из детстВа
Оказалось, что некоторые бывшие 

соседи председателя ЗСО и лидера ре-
гионального отделения партии «ЕР» 

до сих пор живут в этом дворе и пом-
нят, каким был Владимир Викторович 
в юности.

– Вон, посмотрите, окна квартиры 
на третьем этаже, в которой Влади-
мир Мякуш жил с родителями, – по-
казала на дом корреспондентам «ПН» 
Людмила Николаевна Овчинникова, в 
девичестве Лаптева. – Лет до восем-
надцати мы за Владимиром Викторо-
вичем, тогда еще Вовой, наблюдали. 
Хорошим мальчишкой был!

– Очень скромным, веселым, 
активным и общительным он был, 

– вспоминает другая 
соседка спикера Алек-
сандра Михайловна Ми-
трясова. – Лидерские 
качества у него с детства 

проявлялись. В нашем дворе на-
ходился клуб для подростков, так 
Владимир Мякуш постоянно орга-
низовывал то какие-то вечера для 
ребят, то игры. И вместо того чтобы 

на лавочках сидеть и курить, маль-
чишки под его руководством были 
заняты делом.

Светлана ШЛЫКОВА.
Фото Вячеслава ШИШКОЕДОВА

Окончание. Начало на стр. 1
Благодаря активной работе юж-

ноуральских парламентариев в 
регионе разработана и эффектив-
но реализовывается необходимая 
нормативная правовая база в соот-
ветствии с федеральным законода-
тельством.  На всех уровнях широко 
обсуждается проект нового Феде-
рального закона «Об образовании». 
Участие в его обсуждении прини-
мают и депутаты Законодательно-
го Собрания Челябинской области. 
Многие вопросы законопроекта уже  
уже урегулированы.

Кроме того, социальная под-
держка, закрепленная на законода-
тельном уровне, позволила отчасти 
отрегулировать и демографическую 
политику. В этом году южноуральские 
школы ожидает небольшое пополне-
ние: количество школьников увели-
чилось более чем на два процента. 
Почти 38 тысяч первоклашек сели 
в этом году за школьные парты. В 

общей сложности школьный порог  
1 сентября переступят более 300 ты-
сяч ребят.

Кстати, новый учебный год не 
обойдется без новшеств. С 1 сен-
тября российские первоклашки на-
чинают обучение по новым феде-
ральным государственным образо-
вательным стандартам. Переход на 
новые образовательные стандарты 
на Южном Урале начался давно: в 
2008 году ряд школ были выбраны 
экспериментальной площадкой для 
апробации новой учебной програм-
мы. Пилотное введение учебных 

стандартов потребовало внесение 
соответствующих изменений как в 
региональное, так и в муниципаль-
ное законодательство. Принимая 
соответствующие поправки, законо-
датели руководствовались главной 
задачей – не навредить, создать 
для школьников современную об-
разовательную среду, технически и 
технологически развитую. 

Что касается учителей, то на се-
годняшний день школам требуются 
учителя начальных классов, англий-
ского языка, математики, физкуль-
туры. Кадровую проблему активно 
пытается решить и исполнительная, и 
законодательная власть.

– 1 июня 2011 года на шесть с 
половиной процентов увеличен 
фонд заработной платы учителей, 
с 1 сентября он подрастет еще на 
22,1 процента, – рассказал вице-
спикер областного парламента, 
председатель комитета по социаль-
ной и молодежной политике, куль-
туре и спорту Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»). – Со-
ответствующие поправки уже вне-
сены депутатами Законодательного 
Собрания Челябинской области в 
региональный бюджет.

По-прежнему в зоне внимания 
властей всех уровней дошкольная 
проблема. Ряд законодательных 
инициатив, реализация партийно-
го проекта «Детские сады – детям» 
и многие другие меры позволили 
сдвинуть решение детсадовского 
вопроса с мертвой точки. На сегод-
няшний день охват малышей состав-
ляет почти 80 процентов. Очередь 
в детские сады практически отсут-
ствует в 15 муниципалитетах. В семи 
территориях области срок ожидания 
– не более года, еще в семи – около 
двух лет. 

В рамках реализации областной 
целевой программы «Развитие до-
школьного образования в Челябин-

ской области на 2010 – 2014 годы» 
в этом году планируется открытие 
более тысячи мест. За счет допол-
нительно выделенных в этом году 
средств из региональной казны в 
сумме 211 миллионов рублей и фе-
деральных субсидий в размере 21,5 
миллиона рублей на Южном Урале 

планируется дополнительно открыть 
еще 4770 мест для дошколят.

Кстати, про педагогов детских са-
дов власть тоже не забывает. С 1 сен-
тября на 30 процентов будет увеличен 
фонд оплаты дошкольных учрежде-
ний.      

Ирина ЯББАРОВА

добрые дела

Год Предстоящих Побед

Глава администрации Металлургического 
района Сергей Антипов отметил, что бла-
годаря партийному проекту в этом году в 
районе реконструировано 45 дворов. А через 
несколько лет все дворы будут приведены 
в порядок. А депутат Заксобрания Андрей 
Барышев (фракция «Единая Россия») обратил 
внимание на то, что через несколько лет 
все дворовые территории реконструируют. 
«Город наш растет и развивается на благо 
каждого жителя. И все это при поддержке 
партии «Единая Россия», сказал он.

В этом году многие челябин-
ские дворы были реконструи-
рованы. Жители довольны. 
А власти города и инициатор 
добрых дел – партия «Единая 
Россия» – этим не ограничива-
ются, устраивая для горожан 
праздники двора. Детвора и 
взрослые участвуют в них с 
удовольствием. Вот и во дворе 
домов № 6 и 8 по улице Боль-
шевистской на этой неделе 
было весело. Вместе с пред-
ставителями партии, Законо-
дательного Собрания области 
и Металлургического района 
в гости к ребятишкам приш-
ли ростовые куклы – белый и 
бурый медведи, лиса, заяц и 
тигренок Жорик. 

Вторая жизнь дВороВ

Александр ЖУРАВлЕВ, заместитель председа-
теля Законодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по социальной и 
молодежной политике, культуре и спорту (фрак-
ция «Единая Россия»): 

– Депутаты Законодательного Собрания Челябин-
ской области фракции «Единая Россия» выступают за 
увеличение мер социальной поддержки преподава-

телей и обучающихся. В области уже началась реализация программы 
модернизации образования, направленной на решение трех основных 
проблем: заработной платы, технического оснащения образовательных 
учреждений и малокомплектных школ.
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лето – время, когда учреждения готовятся к новому учеб-
ному году, а их коллективы придумывают, чем бы еще пора-
довать своих учеников. Некоторым школам устроить такие 
приятные сюрпризы помогли депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской области. 

Прекрасный подарок от депутата Ерика Сарсенбаева (фракция 
ЛДПР) получила карталинская СОШ № 17. Народный избранник 
выбрал это учреждение не случайно – здесь он учился сам, сюда 
отвел своего сына. Узнав о том, что в школе есть театральная труппа, 
которой постоянно требуются костюмы, он решил приобрести для 
кабинета труда пять современных швейных машин Janome. Учитель 
труда Эрна Королева уверена: если уж на старых машинках ученицы 
делали прекрасные наряды для постановок, то теперь можно поду-
мать и о создании любительского ателье. В планах Ерика Сарсенбаева 
– помочь с благоустройством школьной спортивной площадки. 

Воспитанники детского дома № 2 Магнитогорска получили подарки 
от депутатов ЗСО Рафката Тахаутдинова (фракция «Единая Россия») и 
Александра Маструева (фракция «Единая Россия»). К 1 сентября они 
купили для ребят ноутбуки. Кроме того, выделенные региональным 
парламентом два миллиона рублей Рафкат Тахаутдинов направил в 
магнитогорскую школу № 54. Средства пошли на ремонт актового зала, 
покупку стульев, жалюзи, занавеса для сцены, а также на установку 
детской площадки. Александр Маструев свои два миллиона рублей 
распределил между детским домом № 2 (здесь приобретут и установят 
детскую площадку), а также садиками № 127 и 162 и библиотеками № 2 
и 5 (на средства депутата отремонтируют читальные залы). 

Немало добрых дел и на счету народного избранника из Верхнего 
Уфалея Бориса Мурашкина (фракция «Единая Россия»). В этом году к 
нему обратилась директор школы № 2 с просьбой оказать помощь в 
приобретении морозильной камеры для столовой. Без данного обо-
рудования школу бы просто не разрешили открыть 1 сентября. Борис 
Михайлович помог. Благодаря этому учреждение в День знаний примет 
своих учеников. 

Григорий СВЕТЛОВ

Подготовка к началу учебного 
года, безусловно, важная часть 
работы с подрастающим поколе-
нием. Но для депутата ЗСО, гене-
рального директора строительной 
компании «Артель-С» Николая 
Янова (фракция «Единая Россия») 
далеко не единственная. В тече-
ние лета в Челябинске работал 
его трудовой отряд. Ребята благо-
устраивали территории школ, за-
нимались спортом, ходили в кино 
и боулинг, а также приобщались к 
прекрасному – посещали выстав-
ки, музеи и другие мероприятия. 

В начале летних каникул председа-
тель ЗСО Владимир Мякуш обратился 
к парламентариям с просьбой помочь 
организовать трудовой, культурный и 
спортивный досуг школьников. Нико-
лай Янов подошел к этому поручению 
ответственно. Трудовые отряды его 
имени появились сразу в двух школах 
Челябинска – № 87 и 129. Николай Янов 
снабдил ребят фирменными футболка-
ми и бейсболками, чтобы они чувство-
вали себя единой командой. 

Каждый отряд трудился 
на территории своей школы. 
В результате МОУ СОШ № 87 
обзавелась фирменным га-
зоном «Лебедь». Кроме того, 
депутат добился выделения 
дополнительно из бюджета 
города 2,5 миллиона рублей 
на ремонт кровли, а также 
силами своей строительной 
компании «Артель-С» про-
извел ремонт вестибюля. В 
школе № 129 отряд Николая 
Янова подготовил бетонную 
стену площадью 300 ква-
дратных метров для про-
ведения конкурса профес-

сиональных граффитистов «Граффити-
Спорт-Челябинск». Мероприятие, к 
слову сказать, прошло в конце июня с 
оглушительным успехом. Теперь 120-
метровая стена вдоль стадиона школы 
№ 129, расписанная вся до последнего 
сантиметра, является достопримеча-
тельностью городского масштаба, а 
дети гордятся своей школой еще боль-
ше. Кроме того, строительная компа-
ния «Артель-С» оборудовала в здании 
запасной пожарный выход. Помог Ни-
колай Янов и в ремонте садика № 454, 
а также привел в порядок футбольную 
площадку на Набережной. 

1 сентября депутат планирует 
принять участие в торжественной ли-
нейке, посвященной Дню знаний, в 
одном из своих подшефных учрежде-
ний – в школе № 87. А несколькими 
днями позже, в День города, он воз-
главит колонну Калининского района 
вместе с активом местного отделения 
«Единой России», ветеранами Вели-
кой Отечественной войны и предста-
вителями районной администрации. 

Виктория САВЕЛЬЕВА

Уборочная кампания стартовала
Окончание. Начало на стр. 1

В среднем по области уже заготовлено 20 центнеров 
различных кормовых культур на одну условную голову, 
это составляет 70 процентов полуторагодового запаса. 

Уборка зерновых культур уже началась, обмолочено 
77 тысяч гектаров посевов, собрано 130 тысяч тонн 
зерна. По словам Ивана Феклина, на сегодняшний день 
урожайность составляет 16,8 центнера с гектара. 

Массовая уборка картофеля, основных овощных 
культур – свеклы, моркови, капусты – начнется с 1 
сентября.

Потребность селян в горюче-смазочных материалах 
– 40 тысяч тонн дизельного топлива, в настоящее время 
в наличии десять тысяч. Стоит отметить, что прави-
тельственная комиссия Российской Федерации приняла 
решение выделить нашему региону еще 30 тонн дизель-
ного топлива, которое должно поступить в Челябинскую 
область уже в начале сентября. 

Ирина ЯББАРОВА.

урожай-2011

Шесть дошкольных 
учреждений Златоуста 
получили от ОАО «Злат-
маш» по 75 тысяч руб-
лей на решение самых 
актуальных проблем. 
Накануне нового учеб-
ного года генеральный 
директор предприятия, 
депутат ЗСО Сергей ле-
мешевский (фракция 
«Единая Россия») по-
сетил подшефные дет-
ские сады. 

Эти учреждения распо-
ложены в районе маши-
ностроительного завода и 
являются подшефными для ОАО «Златмаш». 
Каждое учреждение закреплено за опреде-
ленным подразделением предприятия, ру-
ководители которых всегда в курсе, какая 
именно помощь там нужна. Эта работа дав-
но вошла в систему. Даже в самые тяжелые 
для завода времена помощь подшефным 
учреждениям не прекращалась. 

В этом году каждому ДОУ было выделе-
но по 75 тысяч рублей. Как ими распоря-
диться, решали руководители учреждений. 
Так, в детском саду № 44, по данным стар-
шего воспитателя-методиста Ольги Горбу-
новой, на полученные деньги установили 
железную дверь с кодовым замком. Также, 
чтобы малыши могли лакомиться полез-
ными кислородными коктейлями, для них 
приобрели коктейлер, а для медицинского 

кабинета – бактерицидные лампы. В не-
скольких группах частично была заменена 
сантехника.

В детском саду № 25 на выделенные 
ОАО «Златмаш» средства были приоб-
ретены кровати для двух групп – по 25 
штук в каждую. По словам заведующей 
детским учреждением Анастасии Гужа-
ковской, эстетичные и соответствующие 
всем требованиям кровати деткам очень 
понравились. В детском саду № 47 по-
мощь предприятия позволила поставить 
противопожарные двери, соответствую-
щие требованиям Госпожнадзора, и сде-
лать косметический ремонт в некоторых 
группах. В детском саду № 29 отремонти-
ровали пищеблок. По словам заведующей 
Татьяны Ширшовой, планировать объем 

работ и составлять смету начали 
уже в апреле, чтобы к тому време-
ни, как будут получены деньги, все 
было готово.

Детский сад № 92 на выделен-
ные средства отремонтировал чашу 
бассейна – ее выложили новой ка-
фельной плиткой. По словам Галины 
Трусовой, старая плитка давно уже 
начала отваливаться, невозможно 
было даже занятия проводить. Те-
перь ребята и родители очень до-
вольны. В детском саду № 12 были 
заменены смесители, электрика, ку-
плены пылесосы.

Экскурсии по подшефным ДОУ 
принесли Сергею Лемешевскому массу по-
ложительных эмоций. Осмотрев то, что сде-
лано, он резюмировал – заводчане отлично 
справляются со своей задачей.

– У руководителей заводских подразде-
лений прямая связь с детскими садами, они 
интересуются их проблемами и пытаются 
решить самые насущные, первоочередные, 
– отметил Сергей Антонович. – Мы стараем-
ся помочь чем можем. Хотелось бы сделать 
и больше. Я благодарю всех руководителей 
подразделений, которые добросовестно от-
носятся к этому поручению. Их неравно-
душное отношение к детям позволяет быть 
уверенным в завтрашнем дне и будущем 
Златоуста.  

Юлия ГАЛКИНА.
Фото Владимира ГОЛЫНКИНА

с заботой о будущем
«Златмаш» помог детским садам подготовиться к встрече с малышами 

Владимир ИлЬИНЫХ, заме-
ститель председателя Законо-
дательного Собрания Челябин-
ской области, председатель ко-
митета по аграрной политике 
(фракция «Единая Россия»):

– Благоприятные погодные 
условия в этом году способствуют 
получению хорошего урожая. Но 

пока не закрыт вопрос поставки дизельного топли-
ва: объем утвержден, а льготная цена не подтверж-
дена. Поэтому министерству сельского хозяйства 
стоит активизировать работу по своевременному 
обеспечению дизельным топливом селян.

Челябинск юГ области

Поддержка – молодым, 
Почет – Ветеранам

Подарки  
к учебному Году

Дорога к знаниям  
стала комфортнее
Ни для кого не секрет, что многие шко-

лы Южного Урала были построены еще 
в прошлом веке, с тех пор обветшали 
и требуют серьезного ремонта. Депутат 
ЗСО Сергей Евстигнеев (фракция «Еди-
ная Россия») знаком с этой проблемой 
не понаслышке. Помощь образователь-
ным учреждениям всегда была одним 
из приоритетных направлений его дея-
тельности. Вот и в этом году он помог 
магнитогорским школам перед началом 
учебного года стать уютнее и светлее. 

Помощь Сергея Евстигнеева всегда акту-
альна и точечна. Будучи заместителем пред-
седателя комитета Заксобрания по бюджету 
и налогам, он хорошо знает, где в нашей 
системе образования есть пробелы в финан-
сировании.

– Конечно же, всем хочется, чтобы наши 
дети учились в светлых, уютных классах, за-
нимались спортом в приспособленных для 
этого помещениях, на удобных спортивных 
площадках, – говорит Сергей Евстигнеев. – А 
потому в этом году я решил направить значи-
тельные суммы на это доброе дело. 

Так, на ремонт здания школа № 65 име-
ни Б.П. Агапитова с углубленным изучением 
предметов художественно-эстетического 
цикла Магнитогорска получила 300 тысяч 
рублей. Еще 150 тысяч направлены, чтобы 
привести в порядок здание МОУ СОШ № 63 
Магнитогорска. 100 тысяч рублей выделены 
и потрачены на ремонт баскетбольной пло-
щадки – замену асфальта и баскетбольных 
щитов – в магнитогорской школе № 31.

Другое направление в целевой поддержке 
образовательных учреждений, находящихся 
на территории избирательного округа Сергея 
Евстигнеева, – проведение энергоаудита зда-
ний и составление энергопаспортов. На эти 
цели школы № 23, 25 и 65 получили по 55 
тысяч рублей. Также депутат принял решение 
выделить 300 тысяч рублей детской школе ис-
кусств № 6 на разработку проекта реконструк-
ции дополнительного помещения под школу.

Виктория САВЕЛЬЕВА

для сПравки 

Николай Янов принимает активное уча-
стие в жизни своего района: возглавляет со-
вет директоров предприятий, входит в состав 
муниципального совета Калининского района 
города Челябинска, всегда участвует во всех 
начинаниях и социальных проектах. Особое 
внимание уделяет взаимодействию с детскими 
садами и школами. Депутат принимал уча-
стие в реализации уникального проекта Кали-
нинского отделения партии «Единая Россия» 
и районной администрации «Спортивное лето 
в Заречье»: обеспечивал формой, призами, 
лично участвовал в организации и проведении 
соревнований, награждал победителей. 
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Тех, кто не может самостоя-
тельно передвигаться, не видит 
или не слышит, принято считать 
людьми с ограниченными воз-
можностями. Но всякий раз уси-
лием своей воли, целеустремлен-
ностью, настойчивостью, упор-
ством, бойцовским характером 
они доказывают окружающим 
– их возможности безграничны. 
А наличие инвалидности не при-
говор и не повод отказываться от 
полноценной жизни.

Именно такие жизнелюбивые и це-
леустремленные люди стали участни-
ками уникальной всероссийской акции 
– автопробега «Доступная транспорт-
ная среда и безопасность дорожно-
го движения» по маршруту Москва 
– Владивосток, который проводится 
в России с 20 августа по 20 сентября. 
Столь масштабный социальный проект 
организован Международной акаде-
мией транспорта как часть программы 
Правительства России, направленной 
на реализацию конвенции ООН о пра-
вах инвалидов.

Цель автопробега – показать всему 
миру, насколько важное место наша 
страна отводит людям с ограниченны-
ми возможностями и заботе о них.

Маршрут автопробега составляет 
почти десять тысяч километров, из 
которых полторы тысячи уже остались 
за плечами участников. В список го-
родов, которые обязательно посетят 
необычные автолюбители, кроме юж-
ноуральской столицы вошли Курган, 
Тюмень, Омск, Новосибирск, Красно-
ярск, Иркутск, Чита, Благовещенск, 
Хабаровск и другие. 

Конечной точкой автопробега дол-
жен стать город-герой Владивосток.

Автопробег, осуществляемый при 
поддержке правительства и Феде-
рального Собрания России, Всероссий-
ского общества глухих и Сурдлимпий-

ского комитета России, был активно 
поддержан и в нашем регионе. Его 
значимость была отмечена Законода-
тельным Собранием Челябинской об-
ласти, региональным правительством 
и губернатором Михаилом Юревичем.

В ходе пребывания в южноураль-
ской столице участники автопробега 
посетили Законодательное Собрание 
области, где были тепло приняты вице-
спикером областного парламента 
Александром Журавлевым, замести-
телем главы региона Павлом Рыжим, 
первыми заместителями министра со-
циальных отношений Челябинской об-
ласти Ольгой Кучериной и министра по 
физической культуре, спорту и туриз-
му Леонидом Одером, а также предсе-
дателем Челябинского регионального 
отделения Всероссийского общества 
глухих Евгением Безруковым.

Приветствуя участников удиви-
тельного автопробега, заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области Алек-
сандр Журавлев (фракция «Единая 
Россия») отметил, что в нашем регио-
не проводится серьезная работа по 
социальной поддержке инвалидов, 
которая направлена на улучшение их 
социального положения, повышение 
качества жизни, создаются условия 
для реабилитации и интеграции в со-
временное общество.

В 2010 году в области утверждена 
целевая программа социальной под-
держки инвалидов на 2011 – 2015 
годы с общим объемом финансиро-
вания более 250 миллионов рублей. 
Об этом рассказал гостям Александр 
Леонидович Журавлев. Программа со-
стоит из двух частей и направлена как 

на предоставление мер 
социальной поддержки, 
так и на формирование 
доступной среды для ин-
валидов.

В ходе встречи были 
рассмотрены вопро-
сы социальной защиты 
инвалидов, органи-
зации физкультурно-

спортивной и культурно-массовой 
работы среди людей с нарушением 
функций органов слуха, доступности 
транспорта и транспортной инфра-
структуры для маломобильных групп 
населения. При обсуждении были 
затронуты и имеющие место обще-
российские проблемы, которые не-
обходимо решать сообща. Среди них 
недостаточное количество в стране 
сурдопереводчиков и необходимость 
их подготовки для системы образова-
ния и социальной защиты, неприспо-
собленность автодорожного сервиса 
для слабослышащих или глухих лю-
дей, в том числе отсутствие специ-
альных остановочных площадок для 
инвалидов, автосервисов и заправок, 
приспособленных для обслуживания 
клиентов с ограниченными физиче-
скими возможностями.

Участники автопробега взяли на 
себя обязательство отмониторить ка-
чество и доступность всех дорог, вхо-
дящих в их непростой маршрут, соста-
вить специальный дорожный рейтинг 
и направить выявленные замечания в 
Министерство транспорта Российской 
Федерации. 

В Челябинске автомобильные пу-
тешественники задержались всего на 
сутки. Но и за это время успели многое: 
пообщались с южноуральскими зако-
нодателями и представителями ис-
полнительной власти, провели пресс-
конференцию и приняли участие в вы-
ставке специального автотранспорта. 

От имени участников автопробега 
президент Всероссийского общества 
глухих, член Генерального Совета пар-
тии «Единая Россия» Валерий Никитич 
Рухледев и первый вице-президент 
Международной академии транспорта 
Виктор Александрович Досенко по-
благодарили руководство области за 
гостеприимный прием и работу, про-
водимую по обеспечению беспрепят-
ственного доступа инвалидов и других 
маломобильных групп населения к ин-
формации и объектам транспортной и 
инженерной инфраструктур. 

Ирина ЯББАРОВА

В новом учебном году в одной из 
самых старейших школ Миасса нач-
нет функционировать физкультурно-
оздоровительный комплекс, на 
реконструкцию которого были выде-
лены средства из областного фонда 
поддержки усилий органов местного 
самоуправления. В конце прошлого 
учебного года директор школы-лицея 
№ 6 Марат Курамшин обратился к 
Олегу Биушкину с просьбой оказать 
материальную поддержку в ремонте 
спортивного комплекса. Депутат ЗСО 
не оставил обращение без внимания 
и добился, чтобы учреждению вы-
делили на эти цели два миллиона 
рублей. Деньги школа уже получила, 
сейчас на них ведется работа. Совсем 
скоро дети смогут заниматься спор-
том в новом, оснащенном современ-
ным оборудованием физкультурно-
оздоровительном комплексе. Кроме 

того, по инициативе и при 
поддержке Олега Биушкина в 
школе № 6 установлены све-
тодиодные светильники, а в 
сентябре старые трубы отопле-
ния заменят алюминиевыми 
радиаторами.

Также Олег Биушкин оказал 
помощь МОУ СОШ № 13 города 
Миасса. Эту школу капитально 
не ремонтировали ни разу за 
47 лет ее существования. Ко-
нечно, в классах регулярно делается 
косметический ремонт, чтобы дети 
могли заниматься в чистых и уютных 
кабинетах. Но в срочной реставрации 
нуждалось крыльцо (то есть «лицо») 
учебного заведения. Когда в конце 
августа директор школы обратилась 
с просьбой о выделении денежных 
средств, которых не хватало, чтобы 
расплатиться с исполнителями ре-

монтных работ, Олег Биушкин неза-
медлительно отреагировал и помог. 
Реставрация крыльца завершена, 1 
сентября двери радушно распахнутся 
для учеников.

Новый учебный год начинается 
и для различных кружков и секций. 
Этим развивающим организациям 
также отводится важная роль в ста-
новлении ребенка как полноценной 

личности. Ведь здесь 
дети оттачивают свои 
способности, учатся 
ставить высокие цели и 
достигать их, работать 
в команде, просто дру-
жить, и самое важное 
– проводят свободное 
время с пользой для 
себя и своего здоровья. 
Одним из таких учреж-
дений является образ-
цовый цирк «Лилия», в 
котором уже 16 лет под 
руководством кандида-
та педагогических наук 
Анны Гращенко занима-
ются ребята от четырех 
до 16 лет. В ноябре этого 
года юные артисты от-
правятся в Швецию, 
чтобы принять участие 
в международном кон-
курсе. Конечно, у цирка 

возникают различные проблемы, в 
том числе и материального характе-
ра. Депутат ЗСО Олег Биушкин помог с 
поставкой необходимых материалов 
для изготовления инвентаря. Специ-
альное оборудование почти готово, 
совсем скоро ребята смогут присту-
пить к репетициям.

И наконец, в преддверии Дня зна-
ний при поддержке Олега Биушкина 

организован праздник для детей-
первоклашек работников Миасского 
машиностроительного завода, гене-
ральным директором которого он 
является. В программе: экскурсия по 
закрытой территории предприятия и 
в музей завода, где представлена вся 
выпускаемая продукция. Также дети 
посетят химическую лабораторию, 
увидят опыты, проводимые в ней, и 
воочию убедятся, как сложна и инте-
ресна работа на заводе. 

– Челябинская область являет-
ся центром машиностроительной и 
металлургической отраслей России. 
Вот почему современные технологи, 
конструкторы и просто квалифици-
рованные рабочие так востребова-
ны здесь, – отмечает Олег Биушкин. 
– Чтобы в будущем на предприятиях 
Южного Урала не было недостатка 
в квалифицированных, высокопро-
фессиональных специалистах, нуж-
но с детства заинтересовать ребят 
профессиями машиностроителей и 
металлургов. 

В завершение экскурсии пред-
седатель Молодежного совета ММЗ 
вручил первоклассникам подарки, в 
которых весь необходимый для шко-
лы набор канцелярских принадлеж-
ностей. Подготовку к новому учебно-
му году можно считать завершенной!

Иван ПЕТРОВСКИЙ

Границы достуПности Александр ЖУРАВлЕВ, заместитель председателя За-
конодательного Собрания Челябинской области, предсе-
датель комитета по социальной и молодежной политике, 
культуре и спорту (фракция «Единая Россия»):

– В Челябинской области проживает около 240 тысяч людей 
с ограниченными возможностями. Это каждый пятнадцатый 
южноуралец. При этом более пяти с половиной тысяч из них 
активно занимаются физической культурой и спортом. В настоя-
щее время 35 южноуральских спортсменов входят в российские 
сборные по различным видам спорта.

В целях поощрения людей с ограниченными возможностя-
ми за активное участие в работе общественных организаций 
инвалидов по пропаганде здорового образа жизни, за орга-
низацию физкультурно-спортивной работы среди инвалидов, 
за участие в спортивных соревнованиях Законодательным Со-
бранием области учреждены и ежегодно вручаются 30 премий 
по 20 тысяч рублей. По традиции в этом году вручение премии 
состоится в сентябре на церемонии закрытия областной летней 
Спартакиады инвалидов. 

миасс

ПодГотоВка к учебному Году заВершена 

Слева направо:  Жириков, Биушкин, Шестаков, Войнов  
на открытии Дворца спорта «Студенческий» в Миассе.

Правительство РФ определило и рассматривает государствен-
ную молодежную политику как самостоятельное прогрессивное 
направление деятельности государства. От того, как будет раз-
виваться подрастающее поколение, зависит будущее нашей 
страны. База основных знаний и умений закладывается в школе. 
А значит, чтобы обеспечить возможность достойного развития 
и образования детей, нужно в первую очередь предоставить 
им соответствующие условия и стимулы для обучения. Именно 
поэтому депутат Законодательного Cобрания области Олег Би-
ушкин (фракция «Единая Россия») активно помогает учебным за-
ведениям Миасса как в течение всего года, так и при подготовке  
к 1 Сентября в решении различных проблем и вопросов.
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Напомним, недавно губерна-
тор нашей области Михаил Юре-
вич дал старт акции «Ноутбук для 
детей-сирот». Руководитель ре-
гиона призвал жителей области 
подарить каждому воспитанни-
ку детского дома персональный 
ноутбук. к благотворительной 
акции подключаются и рядовые 
южноуральцы, и бизнесмены, и 
политики. Добрый почин охотно 
поддержал депутат Законода-
тельного Собрания области Ан-
дрей Самсонов (фракция «Единая 
Россия»). Воспитанникам Троиц-
кого детского дома депутат при-
вез восемь новеньких ноутбуков, 
сказал теплые слова и поселил в 
их сердцах надежду.  

Визиту депутата-единоросса Ан-
дрея Самсонова в Троицкий детский 
дом были рады и дети, и взрослые. 
Встреча получилась дружеская и 
праздничная. Еще бы, ведь в большой 
и приветливой семье прибавилось и 
настроения, и делового задора. Сразу 
восемь новеньких ноутбуков депутат 
вручил юным воспитанникам.

Жизнь не стоит на месте. Совре-
менные компьютерные технологии 
окружают человека повсюду и еже-
дневно. Молодежь тянется к знани-

ям, полезной информации, и здесь 
отличным другом для нее становятся 
компьютер и Интернет. Всегда удобно, 
когда у тебя под рукой компактный и 
надежный ноутбук. И то, что инициа-
тиву губернатора обеспечить детей, 
оставшихся без родительского попе-
чения, современной техникой под-
хватили южноуральцы, заслуживает 

слов одобрения и похвалы. Депутат 
Андрей Самсонов и сам загорелся 
идеей обеспечить подростков детско-
го дома новыми ноутбуками.

– Дети есть дети, воспитываются 
ли они в семье или в детском доме, – 
поделился мнением депутат Андрей 
Самсонов. – Наша задача – сделать 
их жизнь лучше и радостней.

– Наш детский дом хорошо обе-
спечен, – рассказывает директор  
Надежда Еремеева. – В каждом бло-
ке стоит компьютер, но проблема и 
вопрос в том, насколько эти компью-
теры сегодня современны. И подарок 
от депутата – это то, о чем мы только 
могли мечтать. Ноутбуки позволят 
детям развиваться, познавать мир. 

– Школьные задания выполнять, 
в Интернете посидеть, пообщаться с 
друзьями, уроки сделать или реферат 
подготовить – с ноутбуком теперь 
будет намного удобнее и интереснее, 
– строит планы воспитанник детского 
дома Алексей Никитин.

Ноутбуки подарены – полдела 
сделано. Теперь депутат Андрей 
Самсонов берется за организацию 
и финансирование беспроводного 
Интернета, а воспитателей детского 
дома Андрей Александрович при-
звал быть внимательными к тому, 
чтобы дети грамотно пользовались 
информационными ресурсами, 
а самое главное – чтобы это было 
безопасно для их нравственного 
развития. 

– Восемь новых ноутбуков – это 
только начало, – делится планами 
Андрей Александрович. – Оснащение 
современной компьютерной техни-
кой будет продолжено, чтобы дети 
еще более комфортно себя чувство-
вали. 

К началу нового учебного года де-
путат Андрей Самсонов намерен про-
должить благотворительную акцию и 
подарить ноутбуки и воспитанникам 
детского дома Троицкого района.

ОЛЕГ СОЙНОВ, г. Троицк.
Фото автора

Традиция Челябинского трубопро-
катного оказывать шефскую помощь 
школам берет свое начало еще с со-
ветских времен. Работа на этом фронте 
не прекращалась никогда, поскольку 
трубопрокатчики понимают, как важно 
заботиться о подрастающем поколе-
нии. На это они не жалеют ни сил, ни 
средств, тем более что и сами они – 
выпускники этих школ. Сейчас здесь 
учатся их дети и внуки, которые затем 
с большой долей вероятности пойдут 
по стопам родителей и станут трубо-
прокатчиками.

– Все подразделения завода имеют 
договоры оказания шефской помощи, 
– рассказал генеральный директор 
ЧТПЗ, депутат ЗСО Александр Федоров 
(фракция «Единая Россия»). – За каж-
дым цехом «закреплена» своя школа, 
ни одна просьба учителей и ребят не 
остается без внимания.

42 года ЧТПЗ помогает творчески 
развиваться юным физикам, писате-
лям и гимнастам лицея № 77. Третий 

год подряд завод оказывает помощь в 
финансировании поездок школьников 
в Москву на всероссийские конкурсы.

– Каждый ребенок талантлив, но 
для того, чтобы его талант раскрылся 
и засверкал всеми гранями, нужно не 
только этот талант увидеть, его нужно 
развивать, – считает директор лицея 
№ 77 Вера Брюхова. – А без финансо-
вой поддержки сейчас развить талант 
практически невозможно. Поэтому 
мы очень рады, что у нас есть такие 
покровители!

Ремонт кабинетов, новые окна и 
спортивные площадки – всем школам 
Ленинского района ЧТПЗ помогает под-
готовиться к учебному году. В прошлом 
году, например, не жалея средств, за-
водчане отреставрировали старый фа-
сад школы № 46 и установили вокруг 
нее ограждение, а в этом году трубники 
здесь высадили рябиновую аллею. 

В школе № 130 до сих пор пользуют-
ся запасом стекол, который заводчане 
предоставили еще пять лет назад. А 

в прошлом году завод выделил ма-
териалы для возведения школьного 
ограждения. Строится забор тоже си-
лами «шефов» школы – сотрудников 
восьмого цеха. Также рабочие помога-
ют решать массу вопросов по покраске, 
сварке, ремонту кровли, входной груп-
пы, стадиона, хоккейных кортов. Сло-
вом, проще перечислить те объекты, в 
которые не вложили свой труд и душу 
трубопрокатчики. Но главное, добрые 
дела рабочие вершат с удовольствием: 
не ворчат и не возмущаются, что их 
вывели с завода. Ведь они делают это 
ради своих детей, ради будущего райо-
на, города и страны.

– И такое отношение дорогого стоит, 
– уверен директор школы № 130 Иван 
Калита. – Если материалы для ремонта 
и строительства можно приобрести, 
то хороших хозяйственных рук всегда 
не хватает. Поэтому помощь завода 
просто неоценима! Если бы не ЧТПЗ, 
школа вообще могла не открыться к 
следующему сезону.

Школа № 108 получила не только 
новый фасад, но и капитально отремон-
тированный актовый зал. А школе № 55 
ЧТПЗ помог построить забор, спортив-
ную площадку, привести в порядок до-
рожки. Благодаря финансовой помощи 
были проведены ремонтные работы, 
сделавшие одну из старейших школ 
района более комфортной и уютной. 
В апреле этого года благодаря трубо-
прокатчикам там был заложен сквер 
выпускников. 

В следующем учебном году ЧТПЗ 
сделает еще немало сюрпризов и по-
дарков школам Ленинского района, их 
учителям и учащимся. И по традиции 
в День знаний поприветствовать ре-
бят, пожелать им хороших оценок и 
отличной учебы придут руководители 
Челябинского трубопрокатного завода 
и генеральный директор предприятия, 
депутат от партии «Единая Россия» 
Александр Федоров.

Алексей СТЕПАНОВ

день знаний с чтПз
БеЗ помощи труБопрокатного Завода некоторые школы 
ленинского района могли 1 сентяБря не открыться

Ректор ЮУрГУ Александр 
Шестаков выступил с докладом 
на тему внедрения результатов 
фундаментальных исследований в 
производство. Этот непростой вопрос 
касается всей системы высшего об-
разования и промышленности стра-
ны. После этого Александр Леонидо-
вич вместе со своими коллегами из 
других вузов обсудил с Владимиром 
Путиным другие вопросы, связанные 
с высшим образованием.

– Обсуждалась тема суперкомпью-
терного объединения университетов, 
где ЮУрГУ является одним из лиде-
ров, – рассказал депутат-единоросс 
Александр Шестаков. – Я высказал 
предложения о том, что необходимо 
создавать компьютерные мегацен-
тры в каждом федеральном округе, 
и для этого нужна государственная 

поддержка. Важно организовать ра-
боту созданного ресурса таким об-
разом, чтобы Россия стала лидером 
использования суперкомпьютеров в 
научных исследованиях. Отмечу, что 
суперкомпьютер ЮУрГУ – это полно-
стью российская разработка. Техноло-
гически он имеет на сегодня лучшее в 
мире решение и опережает японские 
и американские разработки года на 
два. 

Владимир Путин искренне пора-
довался за наших ученых и студентов 
и одобрил их работу.

Лана ЛАКИЗА

высшая школа

добрые дела

Путин заинтересоВался  
челябинским  

суПеркомПьютером
Перед началом нового учебного года премьер Владимир Путин 

встретился с ректорами вузов из всех федеральных округов нашей 
страны. УрФО представлял ректор Южно-Уральского университета, 
депутат ЗСО Александр Шестаков (фракция «Единая Россия»). Разго-
вор, который состоялся в Москве, шел о развитии высшей школы.

Владимир Путин сообщил, что с это-
го года стипендии студентам будут про-
индексированы на девять процентов, а 
в следующем году лучшим студентам и 
аспирантам вузов, чьи специальности 
наиболее востребованы, станут выплачи-
ваться стипендии правительства России.

ноутбуки от деПутата 

Отремонтированные кабинеты и залы, новые окна, спортивные 
площадки – это далеко не полный перечень подарков, которые полу-
чают школьники ленинского района областного центра от Челябинского 
трубопрокатного завода. Вот уже 42-й год предприятие помогает ода-
ренным детям ездить на всероссийские конкурсы и состязания. каждое 
подразделение ЧТПЗ имеет свои подшефные учреждения. 
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Время стаВить 
оценки

– Олег Павлович, 31 июля 
Федеральный центр сердечно-
сосудистой хирургии отметил 
своего рода юбилей: ровно полгода 
с момента первой операции. Как 
оцениваете этот этап работы?

– Полгода – это срок, который по-
зволяет оценить жизнеспособность 
учреждения. Должен сказать, что 
кардиоцентр как учреждение высо-
ких технологий состоялся. Сложился 
работоспособный коллектив, который 
может выполнять все поставленные 
задачи в плане оказания специализи-
рованной медицинской помощи. Мы 
очень быстро вышли на заданный уро-
вень объемов выполняемых операций 
и сейчас делаем до 20 хирургических 
вмешательств в день. Причем дела-
ем операции всех видов сложности по 
всем направлениям, которые сегодня 
существуют в сердечно-сосудистой 
хирургии. Техническое оснащение цен-
тра позволяет обеспечить достойное 
качество и эффективность лечения. 
Созданы хорошие условия как для па-
циентов, так и для сотрудников центра. 
Приближаемся к уровню среднеевро-
пейской клиники. Несмотря на то что в 
полном объеме мы начали выполнять 
операции только в феврале-марте, 
нам удалось опередить аналогичные 
федеральные центры в Хабаровске и 
Красноярске. Хотя там приступили к 
работе еще в прошлом году. 

– Можно ли уже сегодня гово-
рить о перспективах развития 
кардиоцентра? 

– Наша главная задача – полно-
стью обеспечить население теми ви-
дами медицинской помощи, потреб-
ность в которых сегодня очень велика. 
Но мы думаем и о будущем. Буквально 
на днях я встречался с представителем 
американской ассоциации, занимаю-
щейся информационными техноло-
гиями в здравоохранении. Надеюсь, 
будем сотрудничать, участвовать в 
совместных разработках. Сейчас мы 
владеем передовыми технологиями, 
но это технологии сегодняшнего дня. 
С годами они будут меняться. Значит, 
надо стремиться идти в ногу со вре-
менем, не отставать от развитых стран 
Европы и Америки.

– В июне в вашем центре 
была сделана тысячная опера-
ция. А сколько пациентов про-
оперировано на сегодняшний день? 

– Уже 1800. В этом году заплани-
ровано более трех тысяч операций. 
Без сомнения, мы выполним это госу-
дарственное задание, а в следующем 
году значительно увеличим количе-
ство операций – до 4,5 – 5 тысяч. 

Я думаю, это позволит ликвидиро-
вать очереди на оперативное лечение. 
Работа в этом направлении ведется, 
нам удалось многого добиться. На се-
годняшний день у нас нет очереди на 
лечение врожденных и приобретен-

ных пороков сердца. Существенно со-
кратилось время ожидания у больных 
с нарушением сердечного ритма. Са-
мое проблемное направление – кор-
рекция ишемической болезни сердца. 
Несмотря на то что мы выполняем 
большое количество таких операций, 
пациентов по-прежнему очень много. 

чудеса хирурГии
– Говорят, ваши хирурги совер-

шают настоящие чудеса, спасая 
жизни младенцев.

– Действительно, у нас есть ма-
ленькие пациенты, которым мы 
спасли жизнь. В основном это дети, 
рожденные в роддомах Челябинска. 
Они появились на свет с критическим 
врожденным пороком сердца, поэто-
му им требовалась хирургическая 
помощь уже в первые дни жизни. В 
таких случаях промедление приводит 
к гибели ребенка. 

К счастью, у нас не так много малю-
ток, которые нуждаются в экстренной 
операции. Но это самая тяжелая груп-
па пациентов, требующая совместной 
работы не только сотрудников нашего 
центра, но и в целом медицинской 
службы города, области. Здесь еще 
много организационных вопросов. Но 
мы уже на пути к созданию системы 
взаимодействия нашего отделения 
врожденных пороков сердца с перина-
тальными центрами, педиатрически-
ми службами. В Челябинской области 
формируется неонатологическая служ-
ба, появилась возможность внутриу-
тробно диагностировать имеющийся 
порок и подготовиться к тому, чтобы 
принять такого новорожденного, во-
время прооперировать его. 

Коллеги из Курганской области 
уже обращались к нам с просьбой 
оказывать такую помощь. Но воз-
никает проблема транспортировки. 
Ведь дети находятся в критическом 
состоянии. 

– После операции пациент на-
ходится в кардиоцентре всего 
несколько дней. Что дальше? Реа-
билитационный этап до сих пор 
считается «слабым звеном»… 

– В нашем центре система реа-
билитации налажена лучше, чем 
где бы то ни было. Во-первых, есть 
возможность направлять пациентов 
в специализированные санатории 
федерального значения. К сожале-
нию, они расположены далеко за 
пределами Челябинской области – в 
Ставропольском крае, в Подмоско-
вье, других регионах. Но благодаря 
областному правительству мы мо-
жем направлять наших пациентов, 
правда пока только работающих, на 
реабилитацию в местные санатории 
кардиологического профиля. Сейчас 
в Челябинской области готовится 
программа дальнейшего развития 
санаторно-курортного и реабилита-
ционного лечения. Я уверен, система 
будет совершенствоваться. 

Кроме того, на базе Челябинской 
городской клинической больницы  
№ 2 создано кардиологическое реаби-
литационное отделение для пациентов, 
перенесших самые сложные операции. 
Им требуется стационарное наблюде-
ние. Челябинский федеральный центр 
сердечно-сосудистой хирургии – един-
ственный в России, который располага-
ет таким отделением. Его создание ста-
ло возможным благодаря средствам 
из городского и областного бюджетов.

что В еВроПе  
катастрофа...

– Какие проблемы кардиологи-
ческой службы области «высвети-
лись» за полгода работы центра 
сердечно-сосудистой хирургии? 

– Об этих проблемах мы знаем дав-
но: не все вопросы, связанные с орга-
низацией кардиологической службы, 
решены. Оттого нам часто приходится 
оперировать пациентов с сочетанной 
патологией, осложненными форма-
ми ишемической болезни сердца. 
Уровень заболеваемости сердечно-
сосудистыми заболеваниями высок во 
всем мире. Но в Германии, например, 
средняя продолжительность жизни 
мужчин – 76 лет, а наши мужчины 
часто не доживают и до 60 лет. Это 
зачастую связано с тем, что у нас прак-
тически не оказывается на должном 
уровне экстренная помощь больным с 
острым инфарктом миокарда.

Во всех развитых странах суще-
ствует отлаженная система: в течение 
двух-трех часов от развития инфаркта 
пациент попадает на операционный 
стол, где ему восстанавливают прохо-
димость коронарного сосуда. Это по-
зволяет сохранить сердечную мышцу. 
После инфаркта пациент продолжает 
полноценно жить. У нас, к сожалению, 
очень большой процент больных с 
осложнениями после инфарктов. Поэ-
тому нам приходится выполнять очень 
много сочетанных операций, а в За-
падной Европе это единичные случаи. 
Я, например, был в одном итальянском 
кардиоцентре, там за год делают пять 
– десять операций с резекцией по-
стинфарктной аневризмы левого же-
лудочка. А мы всего за полгода работы 
сделали больше ста таких операций. 

Так что предстоит серьезная ра-
бота – надо устранять недостатки в 

работе кардиологической службы. 
Возможности для этого есть.

акценты –  
на здороВье

– Поэтому вы решили принять 
участие в праймериз, по итогам 
которых составят список кандида-
тов в Госдуму?

– К участию в праймериз «Обще-
российского народного фронта» меня 
привлекло то, что на основе платфор-
мы кандидатов, оценки их программ 
будет формироваться народная про-
грамма. В ней должны найти отраже-
ние приоритетные задачи, которые 
требуют первоочередного решения. 
А определяются они в ходе диалога 
с выборщиками, участвующими в 
праймериз, с учетом их мнения. 

– Что вы предлагали выборщи-
кам?

– В первую очередь я делаю ак-
цент на вопросы здравоохранения. 
Все знают, что у нас есть проблемы и с 
качеством медицинской помощи, и с 
сервисом, и с неоправданным предо-
ставлением платных услуг, и с очере-
дями. Медицинская помощь должна 
быть своевременной, доступной, бес-
платной для пациентов. Эти вопросы 
нужно решать комплексно. 

– Проблемы чаще всего начина-
ются с первичного звена: человек 
не может попасть к специалисту, 
без очередей и нервотрепки прой-
ти обследование. 

– У нас действительно непросто 
пройти многие виды обследований: 
не хватает оборудования, специали-
стов для его обслуживания. Если обо-
рудование можно закупить в течение 
года, то для подготовки специалистов 
требуется гораздо больше времени. 
Поэтому сейчас, когда начинается мо-
дернизация здравоохранения, очень 
важно продумать каждый ее этап. 
Планируется новое оснащение – зна-
чит, надо позаботиться о кадрах. 

– Но в области острый дефицит 
медицинских работников.

– Сейчас даже в Челябинске не 
хватает узких специалистов, в том 
числе кардиологов. А в ряде районов 
области их вообще нет. Отсюда про-
блемы: дефицит врачей порождает 
очереди. Начнется приток молодых 
специалистов в поликлиники и ста-

ционары, тогда мы сможем говорить 
и о ранней диагностике заболеваний, 
и о более эффективной работе всех 
медицинских учреждений. Это же 
все звенья одной цепи. К сожалению, 
сегодня выпускники медицинских 
вузов и колледжей неохотно идут в 
профессию. А ведь современные тех-
нологии, которые сейчас внедряются 
в медицинскую практику, требуют мо-
лодых умов и рук. Когда я заканчивал 
медицинский институт, это было 25 
лет назад, профессия врача считалась 
очень престижной. Сегодня интерес к 
ней резко снизился.

– Хотя конкурс в медицинскую 
академию по-прежнему высок.

– В том-то и проблема: студен-
ты получают качественное базовое 
образование, а потом без труда на-
ходят высокооплачиваемую работу 
на другом поприще. Судите сами: в 
этом году менее 40 процентов вы-
пускников Челябинской медицинской 
академии пришли в систему здраво-
охранения. Где остальные 60 процен-
тов? А ведь они шесть лет учились, на 
большинство из них были затрачены 
бюджетные средства. 

– Есть ли выход из замкнутого 
круга? 

– В первую очередь надо создавать 
условия для работы медицинского пер-
сонала, решать социальные вопросы. 
Будет достойная зарплата, жилье, при-
оритет в предоставлении мест в дет-
ских садах и так далее, тогда молодежь 
пойдет в медицину. Конечно, за один 
год проблему не решить. И без финан-
совой поддержки любая идея останется 
только декларацией. Не будем забы-
вать, что в нашей стране процент ВВП, 
который идет на здравоохранение, в 
разы меньше, чем в развитых странах. 
С каждым годом в здравоохранение 
вкладывается все больше средств, но 
их пока недостаточно. 

– Какие надежды возлагаете на 
программу модернизации?

– В медицинских учреждениях 
надо создать достойные условия пре-
бывания, внедрять современные тех-
нологии. Повторюсь: чтобы программа 
была эффективной, должны привле-
каться специалисты. Значит, нужно ре-
шать вопрос подготовки медицинских 
кадров. И главное, чтобы программа 
не стала временной инициативой. 
Люди должны реально почувствовать 
конкретный результат модернизации. 
А у нас как иногда бывает? В больни-
цу закупают дорогостоящий аппарат, 
а работать на нем некому. Что толку 
от инициативы? Вот такого быть не 
должно. 

– Вам приходится выезжать в 
разные города области. Каково на-
строение выборщиков?

– На мой взгляд, проблемы здра-
воохранения волнуют большинство 
нашего населения. Далеко не всех 
интересует курс доллара, количество 
произведенного чугуна и выкачанной 
нефти, но социальные вопросы, в том 
числе оказания медицинской помощи 
на достойном уровне, волнуют всех. 
Это подтверждают и результаты про-
шедших праймериз. Тезисы, которые 
я озвучил, что называется, задели слу-
шателей за живое. Наверное, поэтому 
у меня на удивление высокий рейтинг, 
хотя я не являюсь ни политическим, ни 
общественным деятелем.

Идея Владимира Путина по созданию ОНФ и проведению обще-
народных праймериз оказалась очень нужной и востребованной, 
поскольку дала возможность многим людям высказать свое мнение 
и вносить предложения, многие из которых уже сейчас ложатся в 
основу Народной программы и будут возведены в ранг государствен-
ной политики. Сегодня руководитель Челябинского федерального 
центра сердечно-сосудистой хирургии, выступивший на праймериз и 
ставший одним из лидеров народного голосования, в гостях у «Парла-
ментской недели». 

главный врач челяБинского федерального центра сердечно-сосудистой хирургии олег лукин уверенно Занимает  
вторую строчку в оБластном рейтинге по итогам проведения оБщенародных праймериЗ. реЗультаты народного  
голосования подтверждают: люди доверяют специалистам, которые Знают оБ их проБлемах не понаслышке
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церкоВь  
на кыштымской?

Не так давно владыка Феофан 
намекнул, что место под новый 
собор, который, бесспорно, должен 
стать украшением города, найде-
но. Правда, где оно находится, не 
сообщил. Но многие тут же сделали 
вывод: церкви отдают территорию 
старого автовокзала «Северный». 
Там, на Кыштымской, находится 
и Челябинская епархия, и Свято-
Симеоновский храм, в котором ар-
хиепископ является настоятелем.

– Надеюсь, рядом будем стро-
ить большой красивый собор, – 
лукаво взглянув на главу админи-
страции города Сергея Давыдова 
на одной из встреч с журналиста-
ми, сказал владыка Феофан.

Однако, по нашему мнению, 
именно то, что рядом со став-
шими свободными площадями 
бывшего вокзала расположен 
Свято-Симеоновский храм, плохо 
для нового собора. Зачем рядом 
два храма? Церковь, прозванную 
в народе «белой», надеемся, не 
собираются переделывать? Она не-
давно была реконструирована и 
выглядит великолепно. Понятно, 
что самим служителям церкви 
удобно соседство с епархией. Но 
главный минус данного места – 
оно не просматривается с улиц, 

по которым ходит транспорт. Ни 
со Свердловского проспекта, ни с 
Братьев Кашириных и Калинина. 
Смысл прятать величественный 
собор от глаз людских?

дВа места
По словам архитекторов, луч-

шим местом для храма могла бы 
стать самая высшая точка Челя-
бинска – территория автомобиль-
ного училища. Но она принадле-
жит Министерству обороны, а оно, 
как известно, «своих не сдает». 
(Вспомните хотя бы более пяти 
лет длящуюся историю со сносом 
хозблока госпиталя, за который во-
енные бились, как за Родину, не 
желая уступать ни пяди земли под 

новую дорожную развязку.) Так что 
это предложение отпадает.

Что же остается? Корреспонден-
ты «Парламентской недели» со-
вместно с корреспондентами «Ве-
черки» проехали по центру города 
и нашли, как нам показалось, иде-
альные площадки для кафедраль-
ного собора – на месте здания  
ДОСААФ (на снимке) на берегу реки 
Миасс или рынка «Перекресток».

– Хорошее место! – поддержал 
нас Владимир Кухтик, замести-
тель председателя Челябинского 
областного совета ДОСААФ. – 
Правда, наше здание, располо-
женное по улице 8 Марта, 108, 
принадлежит общественной 
организации. Строилось оно на 
взносы, которые платили члены  
ДОСААФ, – у нас на первом эта-
же даже табличка такая есть, 
так что вопрос придется решать 
с Москвой. И кстати, когда-то 
это была низина. В свое вре-
мя досаафовцы сами делали 
насыпь. Может быть, раз храм 
должен быть виден отовсюду, 
так сделать и в другом месте, 

подняв землю? Недалеко от нас 
есть территории, которые можно 
обжить…

Приглянулось нам и место, 
где расположен рынок «Перекре-
сток». Но, как пояснили в главном 
управлении архитектуры и градо-
строительства Челябинска, если 
ДОСААФ находится в федеральной 
собственности, то земля рынка – в 
собственности у частного лица. А 
жаль. Храмы, строящиеся у реки, 
смотрятся хорошо. 

Светлана ШЛЫКОВА

На прошлой неделе Челябин-
ская епархия и администрация 
города Челябинска заключили 
соглашение о сотрудничестве в со-
циальной сфере. Сразу после под-
писания документа были намече-
ны планы совместной работы. Об 
этом мы беседуем с руководите-
лем отдела социального служения 
Челябинской епархии РПЦ протои-
ереем Михаилом Горбуновым.  

– Отец Михаил, какие меропри-
ятия планируется проводить в 
рамках соглашения о сотрудниче-
стве между Челябинской епархией 
и городской администрацией?

– На днях этот вопрос обсудил 
архиепископ Челябинский и Зла-
тоустовский Феофан с начальником 
управления социального развития ад-
министрации города Ларисой Никола-
евной Мошковой. Речь шла о духовно-
просветительской поддержке, которую 
церковь готова оказать социальным 
учреждениям города: комплексным 
центрам соцобслуживания населения, 
домам престарелых, центрам трудо-
вой реабилитации для лиц без опреде-
ленного места жительства и другим. В 
частности, для пожилых людей плани-
руются встречи, на которых священ-
ники расскажут о таинствах церкви, 
духовных причинах болезней и скор-
бей. Предполагается знакомство со-

трудников и подопечных социальных 
центров с церковными праздниками, 
житием святых, чтение Евангелия и 
другой духовной литературы, общая 
молитва. 

– Будут ли в социальных учреж-
дениях создаваться молитвенные 
комнаты? 

– На первом этапе мы планируем 
освятить социальные учреждения. 
Конечно, было бы замечательно ор-
ганизовать в районных комплексных 
центрах соцобслуживания молитвен-
ные комнаты, если их руководство 
найдет такую возможность. Но для 
совершения молебнов нет особой 
нужды в отдельных помещениях. До-
статочно, чтобы была икона, а перед 
ней свеча или лампада. 

– Православная церковь имеет 
хороший опыт работы с воспи-
танниками детских домов, ин-
тернатов. Будет ли развиваться 
эта деятельность?

– По мере сил и возможностей в 
учреждениях для детей-сирот, ребят, 
оставшихся без попечения родителей, 
детей-инвалидов будем создавать вос-
кресные школы, школы духовной куль-
туры. Воспитанники получат возмож-
ность совершать экскурсии в храмы 
Челябинска. В ближайших планах – ор-
ганизация работы по подготовке ребят 
к праздникам Крещения, Пасхи. В ней 
будут принимать участие священно-

служители и инициативные прихожане 
храмов Челябинской епархии.

– Отец Михаил, вы являетесь 
духовным наставником сестер 
милосердия. В связи с подписанием 
соглашения о социальном сотруд-
ничестве у сестер, наверно, при-
бавится хлопот? 

– Да, я думаю, и у наших сестер 
будет больше трудов. Надеемся на 
поддержку неравнодушных граждан 
нашего города, желающих потрудить-
ся на фронте милосердия, помочь 
самым беззащитным челябинцам – 
деткам из трудных семей, одиноким 
старикам, забытым и брошенным 
своими близкими. Чем больше лю-
дей, готовых поработать для спасения 
своей души, во славу Божию, испол-
няя евангельские заповеди, мы смо-

жем объединить, тем больше добрых 
дел удастся сделать. 

– Какие требования предъяв-
ляете к добровольцам? 

– Главное – это желание потру-
диться для ближнего. Согласитесь, по-
дать стакан воды немощному – всег-
да благо, независимо от того, какой 
ты веры, какое у тебя образование и 
социальное положение. 

– На каком поприще будут ра-
ботать добровольцы?

– Прежде чем говорить о конкрет-
ном послушании, необходимо побесе-
довать с человеком, определить его 
возможности. А формы служения, ко-
торые мы можем предложить, много-
образны. Это и помощь в больницах, 
в домах престарелых, социальных 
приютах и других учреждениях. Воз-

можна и адресная помощь нуждаю-
щимся. Например, несложный ремонт, 
содействие в освоении компьютера, 
присмотр за детьми. Были бы добро-
вольцы, которые имеют серьезные 
намерения, а фронт работ найдется 
всегда. 

– Куда обращаться тем, кто 
желает безвозмездно послужить 
ближнему? 

– По вопросам добровольной 
помощи в социальном служении 
можно обращаться по телефону  
232-68-36. Спросить дежурную или 
старшую сестру милосердия. Они под-
скажут, в какое время и куда можно 
подойти на собеседование. 

Наталья ФИРСАНОВА

В еПархии состаВляют карту добрых дел
священнослужители предлагают потрудиться на ниве 
милосердия горожанам, неравнодушным к чужой Беде

место для собора
Мы уже сообщали, что власти города пытаются подыскать 

место для кафедрального собора, который будет построен в 
Челябинске. Инициатор этого – наш новый архиепископ Челя-
бинский и Златоустовский. как только владыка Феофан приехал 
на Южный Урал, он сразу же обратился в главное управление 
архитектуры и градостроительства с просьбой определить терри-
торию для главного храма Челябинска. По мнению архиепископа, 
то, что в мегаполисе-миллионнике нет кафедрального собора,  
непорядок. Все с ним согласились и занялись поисками.

«чем больше Храмов –  
тем меньше тюрем!»

Разрушенные храмы в области будут 
восстанавливаться. О том, что могут сде-
лать для этого сами жители, рассказал 
владыка Феофан.

На прямой линии, прошедшей на про-
шлой неделе, архиепископу Челябинскому и 
Златоустовскому Феофану был задан вопрос 
о том, как быть с храмом в селе Долгодере-
венском. По словам звонившей женщины, 
денег на его реставрацию в селе нет, да и 
финансовое положение спонсора сейчас, в 
связи с непростой экономической ситуаци-
ей, оставляет желать лучшего. За два дня 
до того, как была проведена прямая линия, 
владыка успел побывать в Долгодеревен-
ском.

– Храм зарос бурьяном, – отметил священ-
нослужитель. – Это говорит не о том, что нет 
спонсора, а о том, что прихожане не делают 
даже того, что могут.

По словам владыки, большие надежды 
на реконструкцию храма у тех, кто содержит 
в порядке то, что имеется. Такое отношение 
показывает, что судьба храма небезразлична 
горожанам. Однако есть в нашей области и бо-
лее проблемные города, где очень напряженно 
обстоят дела с храмами. 

На прямой линии с жителями региона 
архиепископ отметил, что работа по восста-
новлению церквей в нашем регионе будет 
продолжена.

Александр МОСТОВОЙ

– Сейчас мы составляем соци-
альную карту Челябинска. На ней 
отмечены все храмы нашего го-
рода, а также адреса и контактные 
телефоны учреждений социальной 
направленности, в которых уже про-
водится или планируется органи-
зация духовно-просветительской 
работы, – говорит руководитель 
отдела социального служения Че-
лябинской епархии протоиерей 
Михаил Горбунов. – Сбор инфор-
мации продолжается. 

Эта работа позволит закрепить 
за каждым приходом несколько 
социальных учреждений. Таким 
образом, большинство их сотруд-
ников и подопечных смогут полу-
чать духовную поддержку.

– Точное место для строительства 
кафедрального собора еще не выбра-
но, – отметил заместитель начальни-
ка главного управления архитектуры 
и градостроительства Челябинска 
Николай Ющенко.  –  Для главного 
храма требуется большая площадка.  
А вот для строительства других хра-
мов православной епархии мы уже 
выбрали пять мест. Они находятся ря-
дом с аэропортом Баландино, в посел-
ке Чурилово, в Калининском районе 
(в конце улицы Академика Королева), 
на Университетской Набережной и на 
Краснопольской площадке (на улице 
Александра Шмакова). Кстати, в по-
селке Шагол участок уже сформиро-
ван. Там на улице Березовой скоро 
начнется строительство храма святой 
мученицы Татианы. Также планируем 
строительство храмового комплекса 
Поморской общины на берегу озера 
Исаково.

Эта работа позволит закрепить за 
каждым приходом несколько соци-
альных учреждений. Таким образом, 
большинство их сотрудников и подо-
печных смогут получать духовную 
поддержку.
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анаГраммный сканворд (составь иЗ раЗроЗненных букв слово)

В этом году челябинский спе-
леоархеолог Владимир Юрин 
продолжил исследования скал 
в урочище Устиновские извест-
няки, знаменитом «южноураль-
ском каньоне», расположенном 
в верховьях Миасса.

Миллионы лет «трудолюбивая» 
река Миасс прорезала известняк, 
проложив свое русло в скалах с отвес-
ными многометровыми стенами.

– Ныне я закончил обследование 
всех скальных береговых обнажений 
Устиновского навеса, – констатирует 
ученый. – Подавляющее большин-
ство из них расположено на правом 
берегу реки. На один-два дня в 2004, 
2010 и 2011 годах мне удавалось при-
езжать сюда для проведения спелео-
разведки. То есть в общей сложности 
я потратил на обследования пример-
но пять дней. Рабочую неделю.

Из дневниковых записей спелео-
археолога:

Было обнаружено и обследовано 
(описано, обмерено, картографиро-
вано) 48 подземных объектов – 39 
пещер, пять гротов, два скальных 
навеса и две карстовые арки. Один 
из подземных объектов – с археоло-
гией, семь – с палеозоологией, в том 
числе один – с костями животных 
плейстоцена (ледникового периода).

В некоторых пещерах до сих пор 
живут животные: лисицы, барсуки и, 
видимо, ласка и хорь. Спелеоархео-
лог со своими помощниками расчис-
тил ход одной из пещер (Устиновской 
Сквозной-1), в ней были обнаружены 

множество костей лошади и коровы, 
а также и кости бурого медведя.

В верхней части скального каньона 
на левом берегу зафиксирована инте-
ресная пещера – пещера-колодец, в 
нее ведут два входа – один от реки 
под берегом, другой – вертикаль-
ный, сверху. Если продолжить рас-
чистку дна колодца, считает ученый, 
то будет «вертикалка» глубиной семь 
метров. У пещерного вертикального 
лаза треугольное сечение.

– Вероятно, некоторые пещеры 
находятся под водой, – считает спе-
леоархеолог. – В 1989 году сверд-
ловские палеонтологи и археологи 
при раскопках в пещере Устиновский 
навес обнаружили кости пещерной 
гиены и других животных, керамику, 
наконечники стрел двух эпох… Были 
найдены два или три каменных пред-
мета эпохи палеолита. Пока это един-
ственный археологический объект в 
пещерах Миасского каньона.

***
В ходе исследований, проведен-

ных Юриным, даны названия 13 
объектам, среди них – пещеры Усти-
новский колодец (глубина 7,5 метра), 
Устиновская Сквозная-1, 2, 3, Усти-
новское гнездо… Самой длинной из 
ныне известных остается пещера Ма-
лахова (названа в честь краеведа XIX 
века, первым заложившим раскоп в 
пещерах Челябинской области). Про-
тяженность пещеры – 22 метра.

Несмотря на окончание первич-
ного обследования данного участка, 
Владимир Юрин планирует про-
должить его дальнейшее изучение 

и обустройство для создания инте-
ресного экскурсионного маршрута. И 
возможно это только при поддержке 
администрации Миасского округа.

– В этом году мы проехали еще 
чуть выше по реке Миасс, – расска-
зывает Владимир Иванович. – Там 
есть так называемые Касачевские бо-
лота (это все на территории Челябин-
ской области, там еще деревня есть 
Касачево, четыре жилых дома). Река 
в тех местах разливается, образуются 
старицы, а в них залежи торфа… Над 
болотами метров на 15 – 16 возвы-
шается горка, стоящая в одиночестве 
в центре долины реки. Раньше ее 

подмывал Миасс, и теперь с 
одной стороны у нее «обна-
женные» известняковые ска-
лы. Но обнаружить пещер и 
гротов нам не удалось. Там же 
располагается и устье речки 
Джамбулка. Интересное на-
звание, правда? С этой горки 
все хребты в округе видно. 
Очень примечательное место. 
Я давно предполагал, что на 
этой горке должно быть древ-
нее святилище, но следы его 
пока обнаружить не удалось. 
Не всегда сходу везет…

Владислав ВЕРИГО

Пещеры устиноВскоГо наВеса
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